



Commune Evolène

À l'attention de la population
d'Evolène et de nos hôtes

Evolène, le 11 juillet 2024

Crues de la Borgne et conséquences : Etat des lieux dans la Commune d'Evolène

En complément aux informations diffusées régulièrement via l'application communale, la Commune d'Evolène tient une nouvelle fois à vous apporter des informations supplémentaires afin de permettre à chacune et chacun de mieux comprendre la situation ainsi que les conséquences des fortes crues observées les 21 et 22 juin, puis de manière encore plus forte les 29 et 30 juin sur notre territoire communal.

Information sur le déroulement des travaux de sécurisation de la Borgne

Les travaux entrepris depuis la première crue jusqu'à vendredi dernier 5 juillet, soit les urgences de première priorité, ont permis de sécuriser les infrastructures critiques contre une redoutée 3ème crue le weekend dernier qui fort heureusement n'a pas eu lieu : curage et rétablissement de la rivière dans son lit, évacuation d'embâcles obstruant l'écoulement des eaux, rétablissement et renforcement des berges des secteurs prioritaires, protection des ponts, des pylônes électriques, de la déchetterie et des bâtiments exposés avec construction d'enrochements.

L'ampleur des dégâts est énorme et plus de 10 millions de francs de travaux (le rapport d'évènement avec estimation des coûts est en cours d'établissement) seront nécessaires à la sécurisation et à la remise en état.

Les dégâts s'étendent sur des dizaines de secteurs entre la Villette et le fond des vallons d'Arolla et de Ferpècle. Des passerelles et ponts ont été détruits, des kilomètres de routes, de conduites d'eau, d'égouts, de conduites électriques et autres ont été arrachées, etc.

4 entreprises et plus de 16 pelles mécaniques sont actuellement à l'œuvre sur le territoire communal. Les travaux sont nécessairement entrepris par ordre de priorité selon le degré d'urgence et de risque, tous les secteurs ne pouvant être sécurisés immédiatement en simultanément. L'ordre des priorités est défini et les travaux sont réalisés sous la supervision du Service cantonal des dangers naturels, de la Commune d'Evolène et des bureaux d'ingénieurs spécialisés mandatés.

Pour ces prochaines semaines, l'accent sera mis en premier lieu sur le renforcement définitif des berges prioritaires avec la construction de plusieurs kilomètres d'enrochement dans les secteurs du camping d'Arolla, le long de la route cantonale à Pramousse, à Satarma, dans le secteur de la déchetterie aux Haudères, en rive gauche de la Borgne de Ferpècle à l'aval du pont de la route cantonale, sur les 2 rives à la confluence des Borgnes d'Arolla et de Ferpècle jusqu'au dépotoir/pont de la Lé, en rive droite entre le dépotoir/pont de la Lé, l'arène, le camping de Mollignon, et jusque 100m en aval du pont de la Quêtse, ainsi que dans le secteur de la STEP.

Le rétablissement de tronçons principaux d'égouts, du pont de la Quêtse et des accès de fauche en rive gauche de la Borgne par exemple, débiteront aussi rapidement dans les semaines à venir.



Commune Evolène

Pour les nombreuses autres interventions, tel le renforcement des berges dans les secteurs non prioritaires ou les remises en état de terrains au-delà des berges par exemple, les travaux s'étaleront jusqu'à la fin de l'année et au-delà.

La Commune d'Evolène et les entreprises mandatées mettent tout en œuvre pour permettre l'intelligente et rapide remise en état de toutes les infrastructures, routes, accès privés, accès de fauche et autres, mais cela va prendre du temps. Nous vous remercions d'avance pour votre compréhension et votre patience.

Comme annoncé et répété, **pour des raisons de sécurité, il est interdit de se promener sur les digues de la Borgne et sur les chantiers**. Le terrain reste instable, et il est impératif de laisser les professionnels et leurs énormes machines travailler sans se soucier d'une présence humaine à proximité. Des contrôles de police sont effectués à cet effet.

Information liée à l'eau potable

La situation reste, à ce jour, la même qu'en fin de semaine dernière, lors de notre dernier communiqué, à savoir (en résumé) :

- Les conduites principales du réseau d'eau, en provenance de la Gouille, ont été arrachées aux abords de la Borgne (avant Pralovin). Ces conduites alimentent d'ordinaire l'ensemble du territoire à l'exception du village de la Forclaz. Leur réparation, en milieu hostile et instable, est en cours mais nécessite des moyens particuliers, ce qui prend du temps. Actuellement, la remise en service du réseau est attendue pour la fin du mois de juillet.
- Des mesures provisoires ont été mises en place afin d'acheminer l'eau du réservoir de la Forclaz vers les villages des Haudères et d'Evolène, ainsi que dans le secteur de la Sage et Villaz. Pour le secteur de la Sage-Villaz, des apports complémentaires sont effectués au moyen d'un camion-citerne spécialisé afin de mieux répondre aux besoins. Des pénuries temporaires restent parfois possibles, et ce dans l'ensemble de la commune.
- Le secteur de la Sage et Villaz est le seul à l'heure actuelle où l'eau doit être bouillie avant consommation. Ceci est une précaution compte tenu du transport de l'eau, pour éviter tout risque malgré le soin apporté à la manutention de l'eau (passage de l'eau du réservoir de la Forclaz ou ponctuellement de la Villette à la citerne, puis de la citerne au réservoir de la Sage). De l'eau en bouteille est à disposition à l'épicerie de la Sage durant les heures d'ouverture. La Coop ne distribue quant à elle plus d'eau désormais.
- Certains secteurs, notamment Pralovin, les Haudères (rive gauche au pont de la Lé, abris PC...), n'ont toujours pas d'eau. Des citernes provisoires ont été installées. Les vestiaires, douches et WC du Centre scolaire d'Evolène restent à disposition et il est possible de faire la lessive aux colonies Lannaz et la Niva à Evolène (appel préalable au 079 572 33 66).

Compte tenu de la situation, les quantités d'eau disponibles restent ainsi limitées jusqu'à rétablissement des conduites principales. Le réservoir de la Forclaz n'alimente en principe que le village de la Forclaz. Nous vous remercions d'en faire **un usage réfléchi par solidarité** envers la communauté. → Par « réfléchi », il est entendu de diminuer l'utilisation individuelle d'eau, de favoriser les cycles économisant l'eau des machines à laver et autres lave-vaisselles, et de renoncer aux actions non essentielles telles que l'arrosage des pelouses ou lavage de places et véhicules.



Commune Evolène

Information liée aux eaux usées et à la station d'épuration

Concernant les eaux usées, nous avons précédemment annoncé que notre STEP communale était hors service et que ces eaux se déversaient dans la Borgne. En effet, suite aux ruptures de conduites aux abords de la Borgne, un énorme apport d'objets volumineux (pierre, bois) et de limons a été constaté sur le collecteur d'arrivée à la STEP et à la station dès le 21 juin, nécessitant d'importants travaux de remise en état. Vendredi dernier, la STEP a pu être remise en fonction et traite dès lors les eaux usées d'Evolène et de la Tour. Ces eaux traitées sont donc rejetées propres à la Borgne.

Compte tenu des ruptures d'égouts mentionnées ci-avant aux abords de la Borgne, les eaux usées du haut de la Commune se déversent toujours dans la Borgne. Les habitants et résidents des villages des Haudères et des Rocs sont priés de **suivre les recommandations émises par le Service de l'environnement (SEN)** du Canton du Valais. Il s'agit notamment de mettre le papier toilette à la poubelle et éviter autant que possible tout autre apport de matières, même biodégradables dans les cuvettes et éviers. Merci de les appliquer afin de limiter autant que possible la pollution des cours d'eau. Le communiqué complet du SEN se trouve en annexe sur le site de la Commune et également sur le site du Canton.

Information liée aux chemins pédestres: Certains chemins et/ou accès sont devenus impraticables suite aux intempéries, notamment vers Ferpècle et Bertol/Haut-Glacier d'Arolla. Des travaux sont en cours, des itinéraires de déviation existent parfois (par exemple Col de Riedmatten ouvert au lieu du Pas-de-Chèvres fermé). Nous prions les randonneurs de se renseigner auprès de l'Evolène Région Tourisme avant tout déplacement. La pratique de l'alpinisme demeure possible, l'appui de guides professionnels reste toutefois recommandé suivant les itinéraires.

Nous espérons que les différentes informations présentées ci-dessus vous aident à mieux saisir l'ampleur de la situation suite à ces crues. Notre Commune vit une situation particulière et inédite depuis près de 3 semaines désormais, sous le régime de mesures d'urgence afin d'assurer au mieux les services communaux malgré tout. Les priorités communales ont évidemment été redéfinies. Nous comprenons la lassitude et la fatigue face à un retour à la normale qui prend du temps car nous partageons ces sentiments. **Nous tenons particulièrement à remercier toutes les personnes, services et entreprises impliqués suite à cette catastrophe afin de gérer au mieux cette situation exceptionnelle et qui œuvrent sans relâche pour le rétablissement de notre sécurité et la continuité des services à la population malgré les circonstances.**

Pour toutes demandes de renseignements, remarques ou questions, nous vous invitons à consulter la Foire aux questions (FAQ) ainsi que les divers onglets qui ont été créés pour vous informer au sujet de ces différentes problématiques et qui seront actualisés au fur et à mesure.

Vous pouvez naturellement aussi vous adresser à l'administration communale (guichet, téléphone, e-mail). Nous vous répondrons aussi rapidement que possible en fonction des nombreuses sollicitations reçues. Nous adapterons également le site internet ainsi que la FAQ au fil du temps.

Avec nos salutations les meilleures.

Administration communale d'Evolène

Virginie Gaspoz
Présidente

Patrick Siero
Vice-Président
Responsable EMC